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News & Views 

◐국내동향◑ 

21C 과기 능력 확충안 마련 

과학기술정책관리연구소(STEPI)는 3일 과총회관에서 열린 21세기 신경제 장기구상 과학기술부문 공청회에서 2020년 G7 수준
의 과학기술 능력을 확보하기 위해 중장기 정책과제로 해외기술을 활용할 수 있는 개방형 연구체제 구축, 국가연구사업에 대한 공
개입찰제 도입, 대학 연구기자재 및 시설확충 등의 의견을 제시했다. 또 기업 부설 기술대학 및 단설대학원에 대한 국가인정 학위 
부여, 산학연간의 연구인력 교환근무제 등을 통해 2010년까지 박사급 6만 4천명 등 25만명의 연구인력을 확보해야 할 것이라고 
밝혔다. 이 밖에 ▶장기·저리의 기술개발자금 지원 ▶중소기업에 대한 병역특례 인력배분 확대 ▶정부투자기관의 연구개발투자 

확대(매출액 대비 5% 이상) 등을 정책적으로 추진할 것을 제안했다. 이날 공청회는 지난해 8월부터 STEPI를 중심으로 학계·연
구계·산업계·정부 전문가 21명으로 구성된 과학기술반이 연구해온 결과를 발표·토론하기 위해 열렸다. 

(중앙일보 <'96.06.05>) 

안기부, 제약사연구소 대상 보안토론회 개최 

국가안전기획부는 6월 5일 35개 제약회사의 연구기획 및 관리 책임자들을 대상으로 「연구소의 보안관리토론회」를 개최했다. 
안기부는 국내외 산업기밀 유출사건을 보면 외부로부터의 침해, 즉 산업스파이에 의해서보다는 내부직원이나 가까운 동료 또는 
상사에 의해 누설된 사건이 더 많았다고 경고했다. 안기부는 또 국가간의 산업스파이 활동에 있어서도 적대국가사이의 사례보다
는 우방국가간 사건이 더 많았다면서 산업기밀은 외부 산업스파이로부터만 보호하면 된다는 생각과 방법으로는 지켜질 수 없다
고 지적하였다. 

(한국일보 '96.06.06) 

대한상의, 정부 기술투자강화 건의 

대한상공회의소는 6일 「기술력강화를 위한 기반확보」라는 제목의 건의서를 정부에 제출하고 『기술개발에서의 정부역할이 강
화돼야 한다』며 전체 기술투자에서 차지하는 정부부문의 투자비중을 현재 17%에서 선진국 수준인 40%대로 높여야 한다는 의
견을 제시했다. 상의는 건의서에서 또 지방자치단체의 과학기술 관련 예산 증액과 과학기술인력 확충을 인한 제도개선 등도 촉구
했다. 

(중앙일보 '96.06.07) 

광명시청, 정보엑스포 전시관 개설 

공공이용시설을 대상으로 한 정보엑스포 전시관이 7일 경기도 광명시청 1층 로비와 교육장에서 문을 연다. 광명시청의 경우 일반
공공 이용시설로 분류되는데 고속공공이용시설은 T3(45메가bps)이상의 속도를 이용, 인터네트에서 가능한 모든 서비스를 체험
할 수 있도록 해준다. 여기서는 고선명(HD) TV·초고속화상회의·가상현실 등을 몸소 느낄 수 있다. 

(중앙일보 '96.06.07) 

통산부, 산업기술예산 대폭 증액요구 

통상산업부는 6일 산업기술기반 하부구조를 확충하기 위해 올해보다 3.78배 늘어난 1천 4백 30억원의 산업기술기반 관련 예산 
요구안을 마련, 재정경제원과 협의에 들어갔다. 예산요구내역은 공동연구기반 확충사업 6백 91억 5천만 원, 기술인력양성 사업 1
백 43억 원, 산업기술지원사업 1백 77억 원, 표준화사업 76억 원 등이다. 통산부는 특히 공동연구기반시설을 확충하기 위해 영화
진흥공사가 추진 중인 서울종합촬영소건립, 춘천시의 애니타운 조성사업에 각각 20억 원을 지원, 공상과학영화와 애니메이션 제
작시설을 구축하기로 했다. 또 40억원을 투입, 항공우주부품과 소재를 공동으로 연구하고 시험할 수 있는 연구단지를 조성하고 
연구시설과 산업생산시설을 한데 묶는 테크노파크형 연구단지 조성사업에 1백억 원을 지원하는 등 29개 사업을 추진한다. (서울
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신문 '96.06.07) 

진로, 러 과학자 영입 신제품 개발 

7일 진로그룹은 진로인터내셔널사를 통해 지난 '93년 사회주의 해체후 일자리를 잃은 러시아 과학자 8명을 초빙, 모스크바 현지
에 「Jump Moscow Research center」를 설립했다고 밝혔다. 이 연구센터 소속과학자 3명은 대부분 박사급으로 의료, 음향, 미
생물, 물처리, 반도체 분야 등 우리 기술력이 뒤떨어진 첨단분야의 전문가들이다. 진로그룹은 이들 과학자와 역시 지난 '93년 홍콩
에 설립한 「Jump Tech HK」사, 국내에 있는 진로종합연구소를 연계해 첨단과학분야의 기술상용화를 추진한 결과 상당한 성과
를 거두고 있다. 이미 지난해 12월에는 조직절제수술 및 복구, 대소혈관 혈액응고, 간-비장-신장-폐와 같은 연조직수술 등 외
과 수술 전반에 걸쳐 사용할 수 있는 「혈액응고기」를 개발, 국내외 특허출원을 완료했다. (세계일보 '96.06.08) 

「청정기술개발센터」 설치 

통상산업부는 8일 생산기술연구원을 비롯한 업종별 8개기관에 7월 1일부터 「청정생산기술개발지원센터」를 설치, 중소기업에 
필요한 기술 중심으로 지원을 강화해 나가기로 했다. 지원센터가 설치되는 기관은 국립기술품질원, 한국기술연구원, 한국기계연
구소, 한국화학연구소, 에너지기술연구소, 에너지자원기술개발지원센터, 한국환경기술개발원 등이다. (한국일보 '96.06.09) 

이공대 연구소 기자재 첨단화 

이공계 대학연구소의 기자재를 첨단화하기 위해 오는 2000년까지 총 1천 5백억 원이 투입된다. 교육부는 8일 이공계 대학의 연
구여건을 획기적으로 개선하기 위해 첨단과학 분야 연구소를 선정, 오는 2000년까지 집중 육성키로 했다고 밝혔다. 교육부는 올
해에는 지원대상 연구소를 선정, 우선 1백 50억 원을 지원하고 해마다 지원 액수를 늘려가기로 하고 연도별 투자계획을 마련했
다. 중점육성분야는 ▲정보통신 ▲자동화, 인공지능 ▲신소재 ▲정밀화학 ▲환경, 자원 ▲에너지, 원자력 ▲전기전자, 기계 ▲자
동차 ▲생명, 유전 등이다. (조선일보 '96.06.10) 

한-화란 과학기술·교역 확대 

김영삼 대통령은 6월 10일 오전 청와대에서 빔 콕 네덜란드총리와 정상회담을 갖고 두나라간 교역과 투자는 물론 과학기술·건설·
문화분야에서의 협력과 교류를 더욱 확대시켜 나가기로 합의했다. 김 대통령은 네덜란드가 지난해 KEDO에 50만 달러를 기여한
데 이어 이번에 추가로 50만 달러를 제공키로 한데 대해 사의를 표하면서 유럽연합의 KEDO가입을 위해 네덜란드 측이 적극 협
조해 줄 것을 당부했다. (국민일보 '96.06.10) 

인터넷 과학기술도서관 추진 

한국과학재단은 인터넷에 국내외 전문가 5백명이 참가하는 전문연구정보기지를 만드는 방안을 검토중이다. 국내외에서 활동하
는 과학기술자중 각 분야에 걸쳐 5백 명을 선정해 각자 전공 분야별로 데이터베이스를 만들도록 하고 이를 인터넷을 통해 하나의 
거대한 도서관으로 꾸민다는 계획이다. 전문가는 국내의 경우 박사과정을 지도하는 교수 및 연구원 중에서 뽑고 해외에서는 외국
대학에서 재직중인 한국인 교수나 박사과정에 있는 유학생을 선정할 계획이다. (동아일보 '96.06.11) 

러시아 과학자 영입 활발 

러시아 과학자들의 국내 영입이 활발해지고 있다. 6월 10일 과기처에 따르면 과기처산하 정부출연 연구기관에 한달 이상 체류하
면서 연구활동을 벌이고 있는 외국인 과학자는 92명으로 이중 러시아인이 40%가 넘은 38명에 달한다. 러시아 과학자들을 많이 
채용하는 것은 러시아의 기초과학분야 및 첨단과학기술이 세계 일류수준인데다 이들의 보수가 내국인에 비해 훨씬 낮기 때문이
다. 특히 러시아가 기술수출에 적극적인 자세를 보이고 있다는 것도 커다란 원인으로 작용하고 있다. 러시아인 영입은 산업체에서
도 활발하게 이뤄지고 있다. 지난 해부터 기업연구소 등에서 러시아 과학자 유치가 급증, 현재 삼성그룹산하 연구소에만 30여명
의 러시아인이 근무하는 등 전체적으로 100여명에 달하는 것으로 알려졌다. (한국일보 '96.06.11) 

全北道 과학기술정책 중장기 계획마련 

全北道 중장기 과학기술계획이 마련된다. 道는 이를 위해 道과학기술정책협의회를 구성해 오는 9월 1차 회의를 시작으로 공식운
영에 들어갈 계획이다. 이 협의회에는 국제협력관을 위원장으로 농업정책과장, 과학기술정책연구관 등 8개 관계관을 위원으로 구
성하고 이미 운영 중인 산·학·연 관계 인사 9명으로 구성된 국제정책 연구회, 과학기술분과위원회의 자문을 받는 등 전문가를 활용
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한다는 방침이다. 이 협의회는 과학기술시책사업과 진흥방안을 개발하고 과학기술사업을 종합·조정하는 한편 해외과학기술자를 

초빙하는 등의 기능을 수행하게 된다. 道의 이번 협의회 구성은 과학기술력이 낙후돼 道의 경쟁력이 갈수록 떨어지는 것을 막고 
도내 산업구조 고도화 및 해외기업 유치를 위한 과학기술 인프라구축의 필요에 따른 것이다. 한편, 하반기부터 시행될 해외 과학
기술자 초청사업은 해외과학기술자들을 초청하여 도내의 기업 및 대학과 공동으로 도내대학에서 연구를 수행하여 지역산업체에 
기술을 이전하기 위한 사업으로 초청기간은 1년간(연장 가능)이며, 신청기간은 9월 20일까지이다. (전주일보 '96.07.09) 

고려대, 「산학연 종합연구단지」준공식 

고려대는 6월 12일 오전 11시 서울 성북구 안암동 교내 자연대 과학도서관 앞에서 기업 대학연구소의 복합기능을 갖는 테크노콤
플렉스(산학연 종합연구단지)준공식을 가졌다. 이번에 준공된 연구단지는 산업체 대학연구소가 공동으로 참여하는 상설연구단지
로는 국내 최초로 고려대가 1만 6천여 평의 부지를 제공하고 기업이 3백억 원을 출연해 설립됐다. 이 건물은 지하1층 지상7층에 
연건평 5천여평씩인 공학동과 산학동으로 이루어지고 고려대 교수와 대학원생 등 3백여 명과 삼성전자, LG전자, LG반도체, 포항
제철, 한국전기통신공사, 삼양사 등에서 온 4백여 명의 기업연구진이 종합정보통신망분야 등 각종 연구프로젝트를 공동 수행하
게 된다. (동아일보 '96.06.13) 

KEDO 부지조사단 방북 한달체류 

대북경수로 사업을 추진중인 한반도 에너지개발기구는 오는 27일께 경수로 건설예정지인 함경남도 신포지역에 제6차 부지조사
단을 파견할 계획인 것으로 알려졌다. 경수로기획단 관계자는 12일 『문길주 한국과학기술연구원 환경연구센터장을 단장으로 한
국전력기술주식회사 및 학계인사 등 10여명으로 6차 부지조사단을 구성, 오는 27일께 북한에 파견할 예정』이라며 『조사단은 
한달정도 조사활동을 벌일 계획』이라고 말했다. (세계일보 '96.06.13) 

「과학기술혁신을 위한 특별법」입법예고 

과학기술처는 14일 21세기 선진 과학기술국 진입을 목표로 범정부적 과학기술진흥시책을 종합적이고 체계적으로 추진키 위해 
과학기술개발 부담금 신설, 기업의 투자유도 정책, 과학기술혁신 5개년 계획수립등을 골자로 한 「과학기술혁신을 위한 특별법」
제정안을 마련, 입법 예고했다. 이 법은 내년 1월부터 2001년 12월 31일까지 한시적으로 운용된다. 이 법안에 따르면 정부는 또 
국가연구개발사업에 참여하는 중소기업에 대해 연구비를 집중 지원하고 특정연구기관 보유기술을 양여할 수 있도록 했으며 기술
담보대출을 활성화하기로 했다. 이 법안은 과학기술처장관이 재정경제원장관과의 협의 및 과학기술장관회의 심의를 거쳐 과학기
술혁신 5개년 계획을 수립하고 관계 부처 및 지방자치단체는 이에 따른 연도별 시행계획을 수립·추진한 뒤 결과를 과학기술장관

회의에 보고토록 했다. 이 밖에 산·학 협동연구의 촉진을 위해 이공계 대학생의 산업체 실무교육을 활성화하기로 했다. (국민일보 

'96.06.14) 

한-미, 핵융합-우주기술 공동연구 

정근모 과기처장관은 14일 오전(현지시간) 미국 워싱턴시 정부청사에서 올리어리 에너지부장관과 골딘 항공우주국(NASA) 국
장을 차례로 만나 「핵융합 연구협력시행약정서」와 「우주기술협력 합의서」에 각각 서명했다. 이 협력서에 따르면 한미 양국
은 올해안에 기초과학지원연구소 등 한국측 3개 핵융합연구기관과 프린스턴 플라즈마연구소, 로렌스리버모어 국립 연구소 등 미
국의 4개 연구기관이 한국의 국가핵융합 연구장치인 「차세대 초전도 토카막 핵융합 연구장치」(일명 「한별」)에 대한 공동연
구개발을 시작한다. 이 합의서는 한미 양국이 우주기술의 평화적 이용을 위해 미국의 허블망원경과 과학위성이 측정한 각종자료
를 함께 활용, 공동 실험하며 양국 과학자가 함께 참가하는 조사자 문단을 구성, 우주개발 관련 공동사업을 개발하고 과학자 교류
도 추진키로 했다. 이 밖에 한국이 2000년대 초 발사할 다목적 실용위성 아리랑 2, 3호에 나사가 개발 중인 소형 탑재체를 실어 
공동실험하는 등 한국의 인공위성개발 사업에 미국관련기관과 기업이 적극 참여토록 할 방침이다. (한국일보, 세계일보 
'96.06.15) 

국산 위성방송시험방송 

한국방송공사는 무궁화위성을 이용해 오는 7월∼12월 3개월간 2개 채널을 통해 1차 시험방송을 한다. '종합정보채널'인 위성1채
널과 문화전문채널인 위성2채널로 운영할 예정이다. 3만 6천 km 상공의 정지궤도위성을 이용한 디지털방식의 직접위성방송
(DBS)이어서 산간벽지나 오지 등 전국 어디서나 고화질·고음질·와이드화면(가로 16대 세로9)으로 영상을 수신할 수 있다. 일반 

가정에서 기존의 텔레비전 수상기로 위성방송을 시청하려면 접시안테나와 변환기(셋톱박스) 등 전용수신장치를 설치해야 한다. 
(한겨레신문 '96.06.19) 

광주과기원, 유엔대 연구소 유치 타당성 조사 
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광주과학기술원의 유엔대학 부설 환경관리연구소 설립을 위한 유치 타당성 조사가 19일부터 21일까지 현지에서 실시된다. 이 조
사는 광주과기원측이 지난해 말 유치의향서를 유엔대학측에 공식제출한데 따라 실시되는 것으로 이를 위해 소자 유엔대학총장과 
델라 센타 부총장, 파차우리 인도 타타에너지연구소 소장, 리데커 세계은행 선임 경제학자, 라더마허 독일 울름대 교수 등 7명의 
관계자가 내한했다. 이들은 환경공학과를 비롯한 환경 관련 4개 학과를 방문, 연구인력과 기자재 현황, 학과간 연구·교육협조 가능

성 등 기술적 경제적 타당성을 검토하게 된다. 유엔대학 연구소 유치에 대한 최종 결정은 오는 12월에 있을 2차 타당성 조사 모
임 후에 있을 것으로 예상된다. (서울신문 '96.06.19) 

멀티미디어 산업단지 추진 

정보통신부는 19일 컴퓨터·통신·반도체 등 첨단 멀티미디어사업을 한자리에 모은 1백만평 규모의 멀티미디어 산업단지를 전국경

제인연합회 주관으로 조성키로 최종 확정했다. 정통부는 9월 지방자치단체의 추천을 받은 후보지역 중 한 군데를 멀티미디어 산
업단지로 선정하고, 추진주체인 전경련은 10월 산하에 가칭 「(주)미디어밸리」를 설립한다. 국가산업단지 부지로 거론되고 있
는 지역은 대덕연구단지 일대 50만 평을 포함, 경기도 용인군 구성면(90만 평)과 화성군 태안읍(1백 70만 평), 경기도 안성군 고
삼면(1백만 평), 충주 과학산업단지(2백만 평), 영종도(50만 평), 춘천시 의암호 일원(50만 평) 등 16개 지역인 것으로 전해졌
다. 오는 2002년 쯤 완공 예정인 국가산업단지는 집한생산단지와 정보통신대학원, 중소기업빌딩, 국가정보센터, 초고속 선도시험
망 공동운영센터, 아-태지역 정보통신기반(APPII) 관련 인력개발센터 등 전문기관을 입주시켜, 미국의 대표적 테크노폴리스인 
「실리콘 밸리」와 유사한 형태를 띨 것으로 보인다. (세계일보 '96.06.19, 중앙일보 '96.06.20) 

한국공학원 창립 

우리나라의 공학기술분야에 산학연협력체제를 구축하고 과학기술발전을 선도할 「한국공학원」이 19일 서울 롯데호텔에서 창
립 총회를 갖고 출범했다. 정회원은 학계 재계인사 1백 8명이며 32명의 명예회원을 두고 있다. 이날 총회는 초대회장에 이기준 서
울대 교수(공과대학), 부회장에 장수영 포항공대 총장과 김광호 삼성전자 부회장을 각각 선임했다. 한국공학원은 오해 「한국공
학기술상」을 제정, 산업기술발전에 크게 기여한 사람을 뽑아 시상하며 앞으로 이 상을 공학기술인의 최고 권위와 영예를 상징하
는 상으로 만들어 갈 계획이다. (동아일보 '96.06.20) 

생명공학연구개발비 내년 70% 증액 

정부는 '97년 생명공학 연구개발에 올해보다 70% 늘어난 2,554억원을 투자하기로 했다. 과기처는 정부의 생명공학종합정책심의
회에서 「생명공학육성 시행계획」이 최종 확정돼 내년도 24개 생명공학연구사업에 정부에서 2,066억원, 민간에서 488억원을 
투입하기로 했다고 21일 밝혔다. 주요 사업별 투자규모는 의과학기술개발 250억 원, 의료공학기술개발 205억 원, 신약개발연구 
200억원, 신기능 생물소재개발 199억 원, 기초생명과학연구 180억 원 등이다. (한국일보 '96.06.22) 

기업과학관 인기 

LG그룹과 삼성그룹이 각각 서울에 기업과학관을 운영, 인기를 얻고 있다. 서울 여의도 LG그룹 본사(LG트윈타워)에 설치된 
「LG사이언스 홀」에는 '87년 설립 이래 1백 80여만 명의 학생들이 찾아, 과학명소로 자리잡았다. LG사이언스홀은 최근 정부
에 기업부설과학관으로 등록했다. 삼성그룹은 초등학교 이하 어린이들을 대상으로 서울 잠실역 예전빌딩에 「어린이 박물관」을 
운영하고 있다. 어린이 박물관에서는 과학탐구, 인체탐험, 창의적 미술표현, 멀티미디어탐구 등 8가지 주제로 나누어 과학놀이와 
탐구정신을 키울 다양한 프로그램을 마련하고 있다. (조선일보 '96.06.25) 

중기 기술지원 인력풀 구축 

중기청은 올해 중소기업진흥공단과 중복 관리 중인 기술지원인력을 분야별로 데이터베이스화하면서 일단 명예퇴직자들로 「은퇴
기술인 은행」을 운영키로 했다. 내년에는 이들 자료를 천리안과 하이텔을 통해 공개하고 '98년께 중소기업진흥공단 중소기업협
동조합중앙회 등 유관기관과 전국 공업단지를 연결하는 통합정보망에 띄워 일선 중기들이 상시 활용할 수 있도록 할 방침이다. 중
기청은 특히 인력풀의 효율적인 운영을 위해 매년 등록된 인력에 대한 실태조사를 실시하고, 생산기술연구원, 산업디자인포장개
발원, 표준과학연구원 등 12개 전문기관을 분야별 기술인력관리 전담기관으로 지정키로 했다. (한국일보 '96.06.26)

검찰, '유전자 정보은행' 추진 

검찰이 26일 교도소를 거쳐간 모든 재소자의 유전자배열을 전산자료로 입력·보관하는 유전자 정보은행 시연회를 가졌다. 유전자 

정보은행이 문을 열면 모든 전과자의 유전자배열이 이곳에 보관되는 만큼 전과자가 새로운 범행현장에 머리카락이나 핏자국을 남
겼을 경우 수사당국은 유전자 감식을 통해 범인의 신분을 손쉽게 파악할 수 있다. (한겨레신문 '96.06.27) 
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인터넷박람회 국내 개막 

인터넷을 통한 만국박람회 「정보엑스포96」이 1일 국내에서 막을 올린다. 정보엑스포는 인터넷에서 인류가 문화·산업·예술·과학

기술부문의 다양한 온라인 전시관을 설치해 관람하는 새로운 형태의 박람회로 현재 우리나라를 비롯, 미국·일본 등 50여객국이 

참여하고 있다. 정보엑스포조직위원회는 이날 오전 8시 30분 대한 상공회의소 12층 상의클럽에서 개막식을 갖는다. 조직위는 이 
자리에서 우리나라 박람회장인 서울센트럴파크(Http://seoulpark.org)의 공식 개관행사를 연다. (경향신문 '96.07.01) 

국회의원, 정보 및 과학기술 관련 스터디그룹 붐 

「전자민주주의연구회」, 「정보화정책연구회」, 「국회과학기술연구회」…. 15대 국회에 들어 정보화시대에 대비하는 의원들
의 연구모임이 줄을 잇고 있다. 「전자민주주의연구회」는 1일 국회 귀빈식당에서 통합 창립총회를 가지고 국회의원과 일반유권
자들이 통신 네트워크를 통해 의정제안-의견수렴-입법화의 과정을 함께 한다는 취지를 발표했다. 연구회는 이날 모임에서 △전
자공간내 정책청문회 △정보통신활용 여론조사시스템 △정책건의-민원접수 시스템 등의 개발에 주력키로 했다. 「정보화 정책
연구회」는 이름 그대로 정보화를 지향하는 스터디그룹으로 여야의원 60여 명이 참여하고 있다. 「국회과학기술연구회」도 유사
한 단체로 여야의원 72명이 참여한 국회내 최대규모를 자랑하고 있다. (세계일보 '96.07.02) 

광주 첨단단지내 용지 분양 

5만 5천 7백 45평의 전문대학 부지를 포함하여 광주첨단과학산업단지내의 문화복지-상업-유치원 용지 폐기물처리장 부지 등 
총 60필지, 6만 6천 1백 84평이 11일부터 경쟁입찰 또는 추첨방식을 통해 분양된다. 현재 공장용지의 경우 아남전자의 반도체 
생산공장 13만 평, 삼성전자의 압축기제조공장 8만 평, LG의 압축기제조 및 의약품제조공장 9만 평 등이 이미 계약체결되는 등 
총 14개 업체 31만 평이 공급된 상태다. (세계일보 '96.07.02) 

연구개발활동 

- 국방과학연구소(ADD)와 삼성항공이 화력과 기동성에 있어 기존의 K-55 자주폭에 비해 훨씬 향상된 사거리 40km급 XK-9 
자주포 개발에 성공했다. 사거리 40km의 1백 55mm 자주포 개발은 독일에 이어 우리나라가 두 번째다. 국방부는 이 자주포를 
'99년부터 양산할 계획이다. 연구소측에 따르면 최대사거리 40km인 XK-9 자주포는 사격 위치선정에서부터 포탄 장전에 이르
기까지 자동식으로 돼 분당 6∼8발을 발사할 수 있고 명중률도 98%나 돼, 사거리 24km인 기존의 K-55 자주포보다 3배 이상의 
화력효과를 발휘할 수 있다. (조선일보 '96.06.12) 

- 한국표준과학연구원 김동호 박사(분광연구그룹)는 광섬유 다발을 이용, 시료를 자유롭게 이동시킬 수 있고 컴퓨터에서 광노
출 시간을 1천분의 1초에서 수십 초에 이르기까지 정확하게 조절할 수 있는 분광분석기를 개발했다고 15일 밝혔다. 이번에 개발
된 다채널 광검출기를 이용한 분광분석기는 시료의 측정을 최소한 20분의 1초 안에 처리할 수 있는 전자회로로 설계됐으며 흡수
율과 투과율, 발광특성 및 반사율 측정에도 응용이 가능하다. 시료의 흡수율 및 투과율 측정을 통한 시료분석기기로 사용돼 온 분
광분석기는 최근에 이르러 화학시료 및 환경오염 분석, 색 필터의 투과도 측정 및 발광특성 분석등에 널리 이용되고 있다. 국산제
품의 경우 성능에 문제가 있어 외국에서 비싼 값으로 수입하고 있는 실정이다. 김 박사는 『시료의 측정시간이 짧고 측정 중인 시
료의 반응이나 변질에 대한 영향을 크게 줄일 수 있게 됐다』며 『국내 기술부문 못지 않게 수입대체효과가 크게 기대된다』고 말
했다. (국민일보 '96.06.15) 

- 방사선으로 해충의 번식능력을 없애 멸종시키는 연구가 시작된다. 한국원자력연구소 방사선식품조사실 변명우박사팀은 1일 마
늘 생산량감소의 주범인 고자리파리(날파리의 일종)에 방사선을 조사, 번식능력을 없애는 연구를 수행키로 했다고 밝혔다. (한국
일보 '96.07.02) 

- 한라중공업이 내년 하반기 발사예정인 「우리별 3호」시스템 개발사업에 본격 참여한다. 한라중공업은 최근 우리별 3호의 위
성체 분리시스템 및 인공위성 기계구조시스템을 한국과학기술원 인공위성센터와 공동개발키로 합의했다고 1일 발표했다. 한라
가 공동개발키로 한 위성체 분리시스템은 무궁화위성의 위성분리 때 사용된 방식과 유사한 「V형 클램프밴드」이며 인공위성기
계 구조시스템은 태양전지판, 원격탐사 및 우주과학 탑재체 등을 싣기 위한 구조물이다. (조선일보 '96.07.02) 

<담당 : 혁신기반팀, 선임연구원 任德淳> (Tel : 02-250-3075) 

국외동향 
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캐나다 연방정부, 새로운 과학기술 정책발표 

금년 3월, 캐나다 연방정부의 새로운 과학기술정책(Science and Technology for New Century)이 만리 산업부 장관에 의해 발
표되었다. 

이것은 1994년 6월에 시작된 연방정부의 과학기술활동의 리뷰결과를 받아들여 책정된 것으로, 전세계적으로 경제가 지식집약형 
산업으로 이행되는 가운데 캐나다를 유리한 위치로 이끌기 위한 정부의 전략을 제시한 것이다. 또한 국가전체 연구개발투자의 
1/4 이상에 상당하는 50억 캐나다 달러의 연방정부의 과학기술에 대한 투자를 어떻게 유효하게 사용하여 경제·사회에 대한 효과

를 최대한으로 높이는 가를 제시하고 있다. 신정책의 세가지의 커다란 테마는 ① 효과적인 새로운 기구, 협력관계, 네트워크 구축
의 필요성, ② 고용창출, 경제성장, 생활의 질과 지식의 증진간의 연계에 의한 좋은 이해와 강화의 필요성, ③ 연방정부와 민간, 대
학, 지방 정부 등과의 연계관계강화의 필요성이다. 그 개요를 소개하면 아래와 같다. 

1. 정책목표 

① 지속적인 고용창출 및 경제성장 

과학기술의 응용·상업화에 의해 고용창출 및 경제성장으로 이어지는 데 있어서 세계최고수준을 목표로 하는 것. 

② 생활의 질 향상 

과학기술의 활용에 의해 충분한 고용의 창출, 세계에서 가장 효과적인 사회·환경·의료정책을 통하여 국민의 생활의 질을 향상하

는 것. 

③ 지식의 증진 

세계적인 COE(Center of Excellence)의 창설, 과학연구의 폭넓은 기반구축, 중요한 과학기술분야 모두에 있어서 캐나다의 관
여 촉진, 국내외로부터 새로운 지식의 획득과 폭넓은 유통이 이루어지게 하는 것. 

2. 정책의 우선순위 책정 

이번의 과학기술정책의 책정에 있어서는, 종래의 과학기술에 관한 시책에 대한 리뷰를 하고 있다. 이중에서 경제성장에 초점을 맞
춘 장기적인 우주계획의 전개, 정보하이웨이 구상의 추진 등이 중요한 시책으로 다루어지고 있다. 또 환경부, 어업·해양부, 산업

부, 후생부, 국가과학회의, 자원부 등 과학기술 관련 부처에서도 각각 과학기술시책에 대한 리뷰가 이루어져, 각 부처마다 행동강
력이 책정되었다. 나아가 연방정부는 한정된 예산속에서 전략적으로 자원을 투자해야 하며, 주요 과학기술 활동으로서 ① 과학기
술 관련 부처가 실시하는 연구개발에 대한 재정적 지원, ② 대학, 병원, COE 등 의 연구를 지원, ③민간의 연구개발지원, ④과학기
술에 관한 정보를 분석, 제공하고 과학기술 관련기관의 정보네트워크를 구축하는 것의 4가지 항목을 다루고 있다. 

특히 민간기업의 연구개발을 지원하는 새로운 시책으로서, 2억 5,000만 캐나다 달러의 예산으로 「테크놀로지 파트너쉽 캐나
다」를 설치하여 하이테크산업(환경기술, 항공우주기술, 바이오 등)의 국제경쟁력 강화를 위한 재정지원을 하도록 하고 있다. 

3. 새로운 기관·메카니즘의 창설 

① 수상의 자문위원회로서 「과학기술자문회의」창설 

② 각료수준의 「내각경제정책위원회」에서 연방정부의 과학기술활동을 리뷰하고, 과학기술정책 우선순위부여에 대한 권고 실
시 

③ 연방정부에 있어서의 관계 부처간의 과학기술활동 조정기능 개선 

④ 연방정부 및 州·準州정부간의 협력조정기능 개선 

4. 과학기술활동의 추진방침 
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앞으로의 과학기술활동의 추진에 있어서, 관계 부처 공통의 플레임워크로서 아래의 7가지 항목의 운영방침을 정하고 있다. 

① 연방정부에 의해 지원되는 연구를 보다 효과적으로 실시 

② 연구기관간의 협력에 의한 이익의 확보 

③ 예측이나 위험평가에 의한 예방적인 어프로치 및 기술혁신에 의한 지속적인 발전의 중시 

④ 국제적인 규제, 기준 및 지적소유권체계에 대한 대응 강화 

⑤ 정보네트워크의 구축 

⑥ 과학기술의 국제적인 연계 강화 

⑦ 정보하이웨이의 충분한 활용에 의해 특히 젊은이들간에 견고한 과학문화를 조성 

(科學技術 ジ一ャナル , 1996년 6월호) 

일본, 1995년판 원자력 안전백서 발표 

원자력 안전위원회는 지난 1년 동안의 원자력의 안전확보를 위한 제활동에 대한 기록 등을 정리한 1995년판 원자력안전백서를 3
월 29일에 발표하였다. 

본 백서는 당초 작년 12월에 발표될 예정이었지만, 고속증식원형로 「몬쥬」에서 나트륨누출사고가 발생하여, 동 사고에 대한 국
민의 관심이 큼을 감안하여, 본 건을 백서에서 소개하는 것이 중요하다는 판단으로부터 1995년 3월까지 조사심의상황을 지켜보
고 발표한 것이다. 

백성의 冒頭에서는, 우선 작년 1년 동안(1994년 10월부터 1996년 12월까지)의 원자력의 안전을 둘러싼 주요 활동상황을 사진
집의 형태로 알아보기 쉽게 소개하고 있으며, 제1편에서는 예년과 같이 먼저 원자로 시설, 핵연료시설 등의 각 분야에서 추진되
고 있는 안전확보 관련 시책의 현황에 대하여 소개하고 있다. 

제2편에서는 작년 1월에 발생한 1996년 兵庫縣 남부지진에 의해 국민들간에 원자력시설의 耐震安全性에 대한 관심이 높아지고 
있는 것을 토대로, 일본에 있어서의 원자력시설의 내진안전성 확보에 대한 노력 현황 및 작년 원자력안전위원회에서 이루어진 내
진안전성에 관한 검토결과 등에 대하여 「원자력시설의 내진안전성 - 1995년 兵庫縣 남부지진을 토대로 하여」라는 제목으로 
소개하고 있다. 구체적으로는 원자력시설의 기본설계단계에서의 내진안전성 확보의 기본적인 사고방식 및 발전용 원자로시설에 
관한 내진설계심사지침 책정(1978년) 이전에 설치된 원자력시설의 내진안전성에 대하여 소개하고 있다. 또 기본설계 이후의 건
설, 운전등의 각 단계에 있어서의 국가 및 사업자에 의한 내진안전성 확보를 위한 제활동에 대해서도 소개하고 있다. 나아가 兵庫
縣 남부지진의 발생을 토대로 하여 원자력시설의 내진안전성 확보에 만전을 기한다는 관점에서 지진발생에서부터 2일 후에 원자
력안전위원회가 「1996년 兵庫縣남부지진을 토대로 한 원자력시설 내진안전검토회」를 설치하여, 일본의 주요한 원자력시설의 
안전검사에 이용되는 내진설계에 관한 관련 지침류의 타당성에 대하여 검토를 하여, 일본의 원자력시설의 내진안전성을 확보하는
데 기본이 되는 지침의 타당성이 손상되지 않았다는 것을 작년 9월에 확인하고 있는데, 그 검토의 개요에 대해서도 소개하고 있
다. 

이와 더불어, 원자력시설의 내진안전성에 대하여 이해하기 위해 특히 중요하다고 생각되는 사항 및 다소 전문적이기는 하지만 지
방자치체로 부터의 요망에 따라 개최된 지방설명회등에서 나온 대표적인 질문을 Q&A코너를 만들어 일문일답의 형태로 설명하
고 있다. 

작년 12월에 발생한 고속증식원형로 「몬쥬」의 나트륨누출사고는 2차 주냉각계의 나트륨누출사고로 환경에 대한 방사능의 영
향은 없었지만, 동력로·핵연료개발사업단의 사고 후의 대응 등에 부적절한 점이 있어, 그 지방의 주민을 비롯해 많은 국민에게 불

안감 및 불신감을 주는 결과가 된 것은 원자력안전위원회로서 심히 유감이다. 원자력안전위원회에서는 이번의 사고를 중시하여 
독자적인 입장에서 원인구명 및 재발방지대책등에 대하여 조사심의를 하도록 하고 전문적인 워킹그룹을 설치하여 철저한 조사심
의를 하고 있는 바이다. 
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나아가 지금까지의 조사상황으로부터 판단하면, 그 지방주민에게 충분히 이해되지 못한 연구개발단계의 원자력시설에 대해서는 
사고시의 정보공개 등 정보유통의 방향에 관하여 특별한 배려가 필요하다고 생각되며, 또 연구개발단계의 원자력시설의 안전확보
대책에 대해서는 그 특성을 충분히 배려할 필요가 있었던 것은 아닌가 하고 생각하고 있기 때문에, 원자력안전위원회는 워킹그룹
의 조사심의와는 별도로 이러한 점에 대해서도 조사심의를 하고 있다. 

제3편에서는 1996년 3월 14일 시점까지의 이번의 사고에 대한 원자력안전위원회의 대응상황 및 앞으로의 조사심의 추진방향을 
소개하고 있다. 

마지막으로 자료편에서, 원자력안전위원회 관련 자료, 원자력시설 등에 있어서의 운전상황에 관한 자료 등을 정리하여 첨부하고 
있다. (科學技術 ジ一ャナル, 1996년 6월호) 

독일 모델 점점 유효성을 잃어가 

사회적 컨센서스에 기초를 둔 복지국가를 부르짖는 독일 모델을 클린턴 정권이나 영국 노동당은 칭찬한다. 그러나 경직성과 고비
용의 노동시장은 세계경제의 과제에 대응하여 고용을 창출하는데 필요한 변혁의 장애가 되고 있다. 

독일의 노동조합은 복지국가와 고임금을 지키는데 전념하고 있지만, 콜 정권은 복지국가의 감량화와 공공지출의 삭감을 꾀하는 
정책을 주장하였다. 그러나 그 정책은 미온적이다. 경영자도 고위험의 해외투자로 사업을 국제전개하고 또 서비스주도형 경제로
의 전환을 꾀하려는 의욕이 매우 부족하다. 최근에는 국제시장에서 자금을 조달할 필요가 있기 때문에 합리화를 적극적으로 추진
하여 배당중시의 「美英型」경영방식을 채용하는 독일기업이 늘어나고 있다. 이제 예전의 독일 모델과 결별하지 않으면 독일산업
의「재생」은 이루어지지 않을 것 같다. 

(Internation Herald Tribune, 1996년 5월 21일자) 

일본, 과학기술기본계획 발표, 연구자에 임기제 도입 

21세기의 "과학기술창조입국"을 향하여 정부가 책정하는 「과학기술기본계획」이 13일에 발표되었다. 원안에 따르면, 연구개발
투자의 확충, 새로운 연구개발시스템의 구축을 주로 하여 구미에 비하여 약하다고 일컬어지는 일본의 기초연구의 근본적인 강화
를 주장하고 있다. 국립연구기관의 연구자에 대하여 임기제를 도입하는 외에, 대학의 교수가 민간기업에서 연구활동을 할 수 있
는 제도의 창출을 요구하고 있다. 6월말의 과학기술회의·종합계획부회에서 승인을 얻은 후에 7월 초에 각의 결정할 예정이다. 

과학기술기본계획은 작년 11월 15일에 의원입법으로 성립·시행된 「과학기술기본법」을 토대로 하여 책정되는 과학기술정책의 

종합비젼이다. '92년에 각의 결정된 과학기술정책대강에 대신하여 일본이 과학기술창조입국을 가기 위한 방향을 제시하는 「앞
으로 10년 정도를 전망한 5개년 계획」(과학기술청)이 된다. 원안에 따르면, 제1장 「연구개발의 추진에 관한 종합적 방침」에
서 금년도부터 2000년까지의 과학기술정책의 기본적인 방침을 밝혔으며, 제2장 「종합적이고 계획적인 시책의 전개」에서 앞으
로 5년 동안에 강구할 구체적인 조치를 담았다. ①국립연구기관에 대한 임기제 도입, ②국가의 연구자가 민간기업에서도 연구활
동을 할 수 있는 제도의 정비, ③연구성과의 이전촉진을 위한 제도의 추진, ④연구지원자의 근본적 확충을 위한 민간파견업의 활
용, ⑤연구자금의 사용에 관한 유연성향상 등을 열거하고 있다. 임기제의 도입목적에 대해서는 「연구환경을 유연하고 경쟁적인 
것으로 하기 위한 것」이라고 지적하고 있다. 국립연구기관에 경쟁원리를 도입함으로써 연구활동을 활성화시킬방침이다. 단, 대
학교수의 임기제 도입에 대해서는 의견이 분분하여, 「문부성의 대학심의회의 결론을 토대로 적절하게 대처한다」고 기술하는데 
그치고 있다. 

또 산학공동연구를 확대시키고 새로운 성장산업을 창출하는 독창적 기술을 개발하기 위해 대학의 교수가 민간기업에서 연구활동
을 할 수 있는 제도의 창설을 목표로 한다. 현재는 국가공무원의 겸업규제가 장벽이 되고 있기 때문에, 기본계획성립 후에 관련 법
안의 제도개정에 착수한다. 

한편, 연구개발투자의 확충에 대해서는 대장성과의 절충에 난항을 겪고 있는데, 원안에서는 현재의 과학기술관련 예산(약 2조 
6,700억 엔)을 2000년도에 1.7배인 약 4조 6,600억 엔으로까지 확충시키는 과학기술회의의 시산을 제시하고 있다. 

(日本工業新聞, 1996년 6월 14일자) 

지적소유권을 둘러싼 미국과 중국의 공방 
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미국은 저작권 침해로 중국에 제재조치를 발동하려고 하고 있다. 지적소유권을 둘러싼 분쟁이 통상면에서의 평화를 위협할 우려
가 있는 것은 아닌지 모르겠다. 

「이번의 조치는 중국에게는 의외는 아닐 것이다」라고 5월 15일, 샤린 바쉐프스키 미통상대표부(USTR)대표는 말하였다. 이러
한 의외는 아닐 것이라는 조치란, 섬유·의료품을 중심으로 하는 중국의 대미수출품에 대한 제재리스트를 발표하는 것이다. 만약 

중국이 작년 2월에 조인한 소프트웨어나 CD, 비디오의 해적판 제조를 근절한다는 미국과의 합의를 지키지 않는다면 약 20억 달
러분의 섬유·의료품 등에 6월 17일부터 제재관세를 부과하여 사실상 미국시장으로부터 추출하려는 것이다. 

이러한 조치를 각오하고 있던 중국측은 보복으로서 자동차와 자동차 부품을 포함한 많은 미국제품에 100%의 관세를 부과하겠다
고 위협하였다. 또 상징적인 조치로서 비디오나 CD의 수입을 금지하는 외에, 미국기업에 의한 중국에서의 거점개설을 어렵게 할 
것임도 추가하고 있다. 

이번의 미국의 조치는 제3자 누구라도 의외는 아닌 것 같다. 미국이 중국의 저작권침해를 둘러싸고 보복조치를 취했던 것은 '91
년 11월 이래, 이번이 세 번째이다. 중국이 이번에도 약속을 어길 것은 거의 의심할 여지가 없다. CD의 경우를 생각해 보자. 중국
은 작년에 200만 매의 해적판 CD를 폐기하였지만, 미국은 중국정부의 인가를 얻은 31개의 공장에서 5,400만 매의 해적판이 생
산되었다고 말하고 있다. 무허가업자까지 포함하면 해적판 생산능력은 더욱 커지게 된다. 또 해적판은 음악용 CD에서부터 사업
상 이익이 큰 CD-ROM으로 이행하고 있다. 그것도 미국이 중국을 제재조치로 위협하는 이유가 되지는 않는 것인지 모르겠다. 

법률적으로는 미국측은 강한 입장에 있다. 그러나 중국은 세계무역기구(WTO)의 가맹국이 아니기 때문에 WTO의 분쟁처리절차
에 의뢰할 수는 없다. 윤리적으로도 중국이 약속을 어긴 것은 확실하다. 그러나 미국측의 주장도 그다지 설득력은 없는 것 같다. 
먼저, 미국 기업은 저작권 침해에 의해 작년에 중국에서 23억 달러 상당의 매상을 잃어 소프트웨어에서만 18억 달러를 손해 보았
다고 한다. 그러나 이러한 견적은 너무 과대한 것이다. 만약 밀조가 없었다면 정규 판매가 해적판 만큼 팔릴 것으로 생각하는 것
은 무리가 있다. 두 번째로, WTO에 가맹하고 있는 개발도상국은 지적소유권보호에 관한 법률을 2000년까지 정비·시행하면 된다

고 되어 있다. 중국은 규모가 큼에도 불구하고 보다 엄격한 기준을 적용하고 있는 것 같다. 세 번째로, 제재의 위협은 효과가 없을
지도 모른다. 과거의 위협과 그 결과 맺어진 약속임에 불구하고 중국에 있어 지적소유권 침해는 확대되고 있다. 

이번에도 무역전쟁을 회피할 수 있을지도 모른다. 지적소유권을 침해하고 있는 것은 중국만이 아니다. 최근 10년 동안 지적소유
권의 문제로 미국은 몇 번인가 분노를 폭발시켜 왔다. 더구나 중국을 별도로 하면 현시점에서는 격한 분쟁은 거의 없다고 말할 수 
있으며, 수 년간은 변함이 없을지도 모른다. 

왜인가? 최대의 이유는 지적소유권의 중요성이 증대되고 있지만, 지적재산을 산출하는 측은 모두 풍요로운 국가의 사람들인데 반
하여, 가장 새로운 소비자나 도용자의 대부분은 가난한 나라에 사는 사람들이다. 선진국은 엄격한 법률에 관심을 갖지만 개도국
은 그렇지 않다. 

현재, 아르헨티나 제약업계는 활황을 계속하고 있는데, 그 대부분은 미국의 의약품을 무단으로 생산하고 있는 것이다. 아르헨티나
에서는 항우울증 치료제인 플로자크의 커피상품이 7종류나 판매되고 있다고 한다. 아르헨티나 사람들에게는 훌륭한 것일지도 모
르지만, 미국인에게는 그렇지 않다. 플로자크의 특허권은 2001년까지로 되어 있기 때문이다. 나아가 아르헨티나는 다른 중남미제
국에 대한 수출까지 하고 있다. 아르헨티나에서는 3월에 특허법이 성립하였지만, 그 규정은 5년에 걸쳐 단계적으로 시행된다. 아
르헨티나 기업은 예를 들어 특허권 소유자가 반대하여도 외국이 개발한 의약품의 제조인가를 취득할 수 있다. 

우선은 미국이 할 수 있는 것은 거의 없다. GATT의 우루과이 라운드에서 WTO 가맹국이 저작권을 최저 50년, 특허권을 20년 보
호하는데 합의한 것은 특필할만하다. 그러나 개발도상국은 2000년 1월 1일까지 법률을 정비하면 된다고 되어 있다. 

미국은 WTO의 규정으로는 불충분하다고 보고 있다. 예를 들면 개발 중인 의약품 등은 보호의 대상으로 되어 있지 않다. 일부 국
가는 2000년이 되기 전에 더욱 적극적으로 움직여야 한다고 생각하고 있다. 이 기한을 넘기면 의무를 다하지 않았던 국가에 대하
여 WTO에 대한 제소 러쉬가 일 것으로 예상된다. 기한까지는 4년 정도 남았다. 미국은 이미 가능한 것부터 압력을 가하기 시작하
고 있다. 4월에는 4개국에 대한 WTO 제소 방침을 표명하였다. 인도도 그 중 하나이다. 인도는 WTO에 가맹하는 모든 개발도상
국과 마찬가지로 의약품이나 농약에 관한 특허신청의 「메일박스」를 만들지 않으면 안되지만, 아직 창구를 만들지 않고 있다. 미
국은 파키스탄이나 포르투갈, 토루코에도 압력을 가하고 있다. 미국은 머지 않아 다른 수개국에 대해서도 보복조치를 심화할지도 
모른다. 

(Economist, 1996년 5월 18일자) 

일본 공업기술원, 경쟁원리 도입, 연구소 예산배분 재검토 
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일본 통산성 공업기술원은 전국에 15개 산하연구소에, 국립연구소로는 최초로 본격적인 경쟁원리와 시장메카니즘을 도입한다. 
구체적으로는 연구예산면에서 종래 무조건적으로 확보되면 뉴선샤인 계획 등 국가프로젝트의 관련 경비를 재검토하여, 독창성이 
풍부한 연구테마를 공업기술원내에서 공모, 선발하여 중점적으로 예산을 배분하는 방식으로 중점을 옮겨간다. 이를 위해 프로젝
트마다 연구요원의 의욕이나 실력, 가능성을 엄격하게 심사하고, 경우에 따라서는 지금까지 예산화하고 있던 안건에서도 「제로 
査定」으로 하며, 1997년도 예산부터 적용한다. 연구현장의 「前例主義」,「임시방편적인 예산획득」과 같은 관습을 고치고 경
쟁환경을 정비하는 것을 노리는 것이다. 연구소의 통폐합이나 조직개혁을 촉진할 가능성도 있어, 관계 성청에도 파문을 던져주고 
있는 듯하다. 

먼저 책정된 국가의 과학기술기본계획을 토대로 공업기술원은 ①예산의 경쟁적 배분과 엄격한 평가의 실시, ②인력의 유동화·교
류촉진, ③유연한 자금사용, ④시장 베이스에서의 연구성과 이용을 주로하여, 연구개발에 관한 省內의 제도개혁을 추진하고 있
다. 예산확충과 병행하는 새로운 예산배분방법은 외부평가제의 도입이 포인트가 된다. 산하연구소 관련 연구비는 인건비와 산업
과학기술제도, 뉴선샤인 계획 관련 예산을 별도로 하면, 「연구공무원대상의 연구테마 제안·공모 관련비」,「연구소소장의 재량

에 의해 경사배분되는 연구비」의 두가지이다. 각각 외부전문가가 엄격하게 심사하여 예산화의 유무를 판단한다. 

연구테마의 제안·공모는 1996년도 제1차 보정예산에서 통산성이 최초로 예산화하여 바야흐로 각 성청에 보급된 제안·공모형 프

로젝트의 "공업기술원직원판"이다. 우수한 연구를 위해서는 경쟁력의 강화, 연구요원의 충실이 빠져서는 안된다. 따라서 공업기술
원은 「중점배분되는 공모형 연구비는 파견사업제도를 활용한 연구지원자의 확보 등에 사용되도록 기대하고 있다」고 강조하고 
있다. 

새로운 예산의 배분은 1997년도분부터 적용한다. 개산요구에서는 종래의 예산항목을 대폭적으로 교체할 필요가 있다. 앞으로 관
련되는 예산을 일괄 확보한 후에, 구체적인 프로젝트에 대하여 통산성내에서 예산배분한다. 국립연구소 연구비의 근본적인 재검
토에 착수하는 것은 통산성이 처음이다. 

(日刊工業新聞, 1996년 6월 27일자) 

영국의 科學技術週刊 

3월 15일에 영국과학기술주간이 개막되었다. 이것은 1994년에 당시 과학기술담당장관인 윌리엄 윌데그레이브의 발상으로, 일반
시민에 대하여 과학기술의 이해를 촉진하기 위해 시작한 것으로, 금년이 제3회째이다. 제1회째는 약 1,200건의 이벤트가 개최되
었는데, 금년은 영국 전국에서 5,000건이 넘게 개최되었다. 이벤트의 형태로는 초중학교, 대학, 연구소, 박물관, 병원 등을 會場으
로 하여 과학기술에 관한 강연회, 심포지움, 전시회가 개최되는 경우가 많다. 이벤트를 기획하고 있는 곳은 무역산업부 등의 정부
기관, 대학, 박물관, 학회, 병원, 재단법인 등 여러 부문이다. 

영국 중부의 항만도시 바프르에서 개최된 것의 일부를 소개해보면, 아래와 같다. 

·「과학과 올림픽」: 과학이 어떻게 하여 올림픽에서 메달을 따는데 공헌하였는가에 관한 전시 및 강연회 

·「우주 1996」: 플라네타리움, 日時計의 작성, 水力 로케트의 발사실험 등 다수의 전시 및 實演 

·「음악 속의 숫자적 사고」: 음악을 작성할 때 어떻게 수학적 사고패턴을 구사하는가에 관한 강연회 

·「임상심리학자가 되기 위해」: 어떻게 해서 임상심리학자가 되는가를 나타내는 전시 

上記 중에는 초대한 사람만 입장가능한 것도 조금은 있지만, 대부분은 누구라도 입장이 가능하며 무료이다. 또한 대단히 폭넓은 
테마를 다루고 있음을 알 수 있을 것이다. 영국에서는 일반시민의 과학에 대한 이해의 촉진(Public understanding of science)
이 중요시 되고 있는데, 이번의 일련의 이벤트를 통하여 영국 전국의 수많은 사람들이 과학에 접촉할 수 있었던 한 주간이 되었
다. 

(學術月報, 1996년 5월호) 

일본 도도부현 시험연구기관의 역할 재검토 

통산성은 6월 18일, 전국의 도도부현이 설치하고 있는 공설시험장 등 공설시험연구기관(공설시)의 역할을 재검토하는 방침을 밝
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혔다. 행정구분을 초월한 상호연계를 꾀하고 벤쳐 비즈니스(VB)의 창업과 중소기업의 기술력 향상을 지원하는 것이 목적이다. 구
체적으로는 VB의 기술평가를 벤쳐 캐피탈(VC) 등으로부터 유료로 하는 것이 검토되고 있다. 지금까지 공설시의 상호연계로는 
인터네트를 이용한 기술정보의 공개 등이 이루어지고 있는데, 인적, 기술적 교류를 촉진하고 신규산업의 진흥에 활용한다. 금년 
가을을 목표로 중소기업 근대화심의회(통산성의 자문기관)의 전문부회를 소집하여 공설시의 재검토를 자문하고, 공설시에 요구
되는 역할에 관한 보고서를 제출한 후에 각 도도부현의 협력을 구할 생각이다. 

공업시험장이나 공업기술센터 등의 공설시는 전국에 약 200개소가 있으며, 중소기업을 위한 기술개발이나 기술지도를 하고 있
다. 그러나 도도부현마다 독립적으로 설치되고 있기 때문에, 다른 도도부현 기업과의 교류가 어렵고 각 공설시에 등록하고 있는 
총 4,000명의 기술 어드바이져의 행정구분을 초월한 기술지도도 곤란한 것이 현실이다. 

전국차원에서 공설시의 기술과 기업의 기술을 효율적으로 연결하기 위해, 공설시가 맡은 역할을 재검토하는 것이다. 구체적으로
는 VC 등이 VB에 투자할 때의 판단재료가 되는 기술평가를 가능하도록 한다. 투자가로 부터의 의뢰를 받아, 기술의 신규성 등을 
평가하는 것은 공공기관이라는 성격상, 지금까지는 거의 이루어지지 않고 있었다. 

그러나 VB진흥이나 중소기업의 신규사업창출의 관점에서 상응하는 대가를 얻는 것을 전제로, 공설시를 활용할 수 있도록 한다. 
VB 등의 기술평가는 미쯔비시종합연구소나 일본공업기술진흥협회, 동경상공회의소 등이 유료로 하도록 되어 있다. 공설시가 하
는 경우 요금을 저렴하게 할 수 있지만, 컴퓨터의 소프트웨어나 첨단기술, 사업성평가 등은 민간쪽이 전문적으로 분석할 수 있기 
때문에 나누어서 할 수 있다고 보고 있다. 

통산성에서는 공설시의 연계를 강화함으로써 기술평가 외에도 제조물책임(PL) 대응이나 산업기술개발 등에서도 효율화가 꾀해
질 것으로 기대하고 있다. 

(日本工業新聞, 1996년 6월 19일자) 

미국의 연구개발예산 동향 

클린턴 대통령은 미국의회와 1996년도 예산(1995년 10월∼1996년 9월)에 대해 합의하였다. 4월하순에 이루어진 최종예산조정
에서 의회측이 예산법안에 부속시킬 것을 요구하던 환경규제법의 완화를 대통령측이 삭제시키는데 성공한 것으로 합의해 도달할 
수 있었다. 

클린턴 정권이 추진하고 있던 기술개발지원책에 대해서도 타협이 이루어졌다. 예를 들면 첨단기술계획(ATP)은 의회 공화당이 
폐지를 요구하는 한편 대통령은 당초 4억 9,100만 달러를 요구하고 있었는데, 결국 2억 2,100만 달러가 되었다. 

특히 주의를 끈 점으로, 항공우주국(NASA) 본부의 2주전에 발표된 레이오프계획이 철회된 것이 있다. 또 일본, 유럽연합(EU)등
의 선진국에서는 인정되고 있지만, 미국에서는 인정되지 않고 있는 의약품과 의료기기의 수출이 미국기업에게 허가된 점도 주목
된다. 

비군사 과학기술예산전체에 대하여 살펴보면, 1996년도는 326억 달러로, 1995년도의 342억 달러 보다도 4% 감소하였다. 비군
사 예산전체가 9% 감소하였으므로 과학기술예산은 비교적 우대되고 있다고 말할 수 있다. 인플레이션을 고려하면 비군사 과학기
술예산은 6%감소, 비군사 예산전체는 12% 감소하게 된다. 

상무부 표준기술원(NIST)의 첨단기술계획(ATP)의 예산은 2억 2,100만 달러로, 대통령의 요구액보다도 대폭 감소하였지만, 
이 계획은 존속되게 되었다. 계속 중인 프로젝트에 자금이 원조되지만, NIST관계자는 신규프로젝트의 공모를 내년에도 하려고 
생각하고 있다. 

1996년도 예산법안의 최종 단계에서의 논쟁의 대부분은 금액이 아니라 환경규제완화를 개별 법안으로 심의·성립시키지 않고 예

산법안에 부속시켜 성립시킬지 여부에 대해서였다. 습지보호와 삼림보호에 대하여 클린턴 대통령은 의회측의 완화요구를 삭제시
켰다. 

비군사 연구개발예산 삭감의 대부분은 과학에서가 아닌 기술에 관한 것이다. 최대의 기초연구기관인 국립위생원(NIH)의 예산은 
6% 증가하고 있다. NSF와 NASA의 신규설비비는 중단되었지만, 연구비는 보합으로 되어 있다. 에너지부(DOE)의 비군사 연구
개발예산도 10% 감소하였는데, 순수과학에서가 아니고 기술개발프로젝트에 관한 것이 삭감의 대부분을 차지하였다. 

NASA의 본부직원의 반 정도를 해고하는 계획은 의회의 조사·심의가 끝나기 전에 중지되었다. 이 인원삭감계획은 백악관과 의회
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와의 협의없이 계획된 것으로 상원의원 미클스키(민주당 메릴랜드주)는 NASA의 프로그램관리능력을 손상시킬 우려가 있다고 
말하고 있다. 

의회와 백악관이 1996년도 예산에 최종 합의한 4월 하순, 하원공화당은 금년 10월 1일부터 시작되는 1997년도 예산의 대강을 
작성하였다. 

공화당의 계획에 의하면, NASA의 지구관측계획의 대폭적인 삭감, 기후변동연구와 에너지공급연구의 삭감, 다른 우주과학예산
의 증가를 목표로 하고 있다. 이것은 4월 24일, 군사연구와 의학연구를 제외한 과학연구를 소관하는 하원 과학위원회에서 승인되
었다. 하원 과학위원회의 포괄민생과학법안에 의하면, 이 위원회가 소관하는 연구예산을 203억 달러에서 197억 달러로 삭감하
는 계획으로, 이는 클린턴 대통령이 209억 달러로 증가하려는 요구와는 대조적이다. 

<표> 대통령의 1997년도 예산교서 개요 
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하원 과학위원회는 작년에도 마찬가지의 우선순위를 부여하였는데, 이번에는 지구관측계획의 삭감액 2.7억 달러를 다른 우주과
학연구로 돌리고 있다는 점이 다르다. NASA 국장은 지구관측계획의 예산삭감과, 다른 우주과학예산의 증가에 반대한다고 하원 
세출소위원회에서 증언하였다. 그의 철학은 과학연구는 보다 좋게 보다 싸게 보다 빨리 하는 것이다. 

하원 과학위원회는 상무부의 첨단기술계획(ATP)의 폐지를 다시 노리고 있지만, 상무부 표준기술원의 다른 프로그램의 예산은 
약간 증가시키고 있다. 전미과학재단(NSF)에 대해서는 연구지원금을 1% 증가시키는 한편, 관리운영비의 삭감을 요구하고 있
다. 또 NSF의 7개 局 중 1개 局의 폐지와 명칭을 NSF에서 전미과학공학재단(NSEF)으로 변경하는 것도 법안에 포함하고 있다. 

이 법안은 성립되지 못할 것이다. 그러나 만약 지난 해의 패턴이 반복된다고 하면 하원 세출위원회를 통과하여 그때부터 상원 및 
대통령과 타협을 꾀하게 된다. 이 타협은 11월의 대통령 선거까지 성립되지 못할 것이다. 그리고 1997년도 예산은 내년의 새로
운 의회와 새로운 대통령에게 맡겨지게 될 것이다. 클린턴 대통령은 3월 19일, 1997년도 예산교서를 의회에 제출하여 연방정부
세출의 대부분을 삭감하고 있음에도 불구하고, 과학기술예산을 1.6% 증가시키고 있다고 한다. 

대통령 과학고문인 기본즈는 1997년도 민생 및 국방연구개발예산에 730억 달러를 요구, 1996년도 예산 보다도 10억 달러 증가
를 요구한 것은 2002년의 재정균형화 목표 하에서도 과학예산을 대통령이 중시하고 있는 증거라고 말하였다. 클린턴 대통령의 
연구개발예산요구의 개요는 앞 장의 표와 같다. 

(工業技術, 1996년 6월호) 

브라질 과학아카데미, 설립 80주년 기념사업 계획 중 

브라질 과학아카데미(Academia Brasileira de Ciencia)가 금년에 설립 80주년을 맞이하게 되어 각종 기념행사를 계획 중이다. 

브라질 과학아카데미의 회보인 Noticias de ABC 2월호의 보도에 따르면, 브라질 과학아카데미는 1916년 5월 3일에 설립되어 
금년에 설립 80주년을 맞이하였으며, 과학기술부와 리오데자네이로 연구지원재단(FAPERJ)등의 후원으로 브라질의 과학연구발
전에 공헌해 온 동 아카데미의 지금까지의 발자취를 돌아보는 것을 목적으로 한 프로젝트를 계획 중이라고 한다. Project 
Memoria Cientifica Nacional(국가과학기념사업)이라고 이름 붙여진 이 프로젝트는, 현재 각종 자료를 정리 중이며, 특히 브라
질의 과학연구에 공헌해 온 브라질과학아카데미와 그 회원의 업적에 초점을 맞추게 된다. 각종 자료의 데이터베이스화, 사진, 비
디오자료의 작성 등이 이루어지고 있다. 

이와 같은 브라질과학아카데미의 회원에 관한 자료의 데이타베이스화 프로젝트의 일환으로, 브라질 과학아카데미 회원자료집이 
계획되고 있다. 이것은 374명의 연구경력을 정리하여 발간하는 것으로, 이로써 브라질 과학아카데미의 발전역사와 브라질의 과
학연구의 발전과정을 밝힐 수 있게 된다. 

나아가 80주년 기념사업의 일환으로 「과학아카데미의 역할과 과학의 미래」라는 제목의 국제심포지움이 계획되어 있다. 이것
은 과학계의 대표자를 모아 과학연구에 있어서 과학아카데미가 맡은 역할을 논하는 것으로, 라틴아메리카 각국의 과학아카데미
와 영국의 Royal Society, 미국의 National Academy of Science 등으로부터 대표자를 초빙하려고 한다. 이 심포지움에서는 
「과학아카데미와 정부의 관계」,「국제화시대의 과학아카데미」,「연구자교류, 정보교환에 있어서 과학아카데미의 중요성」,
「세계규모의 제문제 해결시의 과학아카데미의 역할」과 같은 테마가 다루어 질 예정인데, 일시나 개최장소 등의 상세한 일정은 
추후에 결정될 전망이다. 

또 브라질과학아카데미의 금년도의 활동은 80주년을 기념하여 소재지인 리오데자네이로 이 외에 브라질 각지에서도 이루어질 예
정이다. 
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(學術月報, 1996년 5월호) 

<담당: 총괄연구실, 선임기술원 朴敬善> 

(Tel: 02-250-3076) 

INTERNET WORLD

인터넷 탐험을 하는데 많은 지식과 경험을 필요로 한다. 따라서 이번호에는 인터넷을 탐험하는데 도움을 주고자 국내 인터넷교육 
웹사이트를 먼저 소개하고자 한다. 그리고 과학기술정책을 연구하거나 정보를 지니고 있는 외국 연구소와 기관을 소개하고자 최
대한 노력을 기울였다. 

〔교육〕 

☞bora.dacom.co.kr/guide/ 

데이콤에서 운영하는 보라넷 홈페이지에서 인터넷교실을 운영하고 있다. 모뎀사용자를 위한 보라넷 접속방법과 인터넷 이용방
법, 네스케이프 플러그인 프로그램 설치방법, 홈페이지 작성법, 전용회선에 대한 개념 등을 상세하게 소개하고 있다. 

☞ee.tamu.edu/∼skjo/ibook/Cover.html 

키즈라는 웹 BBS에서 제공하는 인터넷 길라잡이라는 웹페이지로서 인터넷에 대한 전반적인 소개와 인터넷 프로그램 사용방법과 
활용방법 그리고 원하는 정보를 찾기 위한 인터넷 검색엔진에 대해 아주 쉽게 설명한 추천할 만한 웹페이지로서 이 곳에서 소개하
는 내용만 습득한다면 인터넷을 탐험하는데 일등 항해사가 될 수 있다. 

〔과학기술정책〕 

☞physics.ucsc.edu/∼noc/Links/policy.html 

이 페이지는 과학정책과 관련된 기사 및 사이트들을 소개하고 있다. 즉 자신이 원하는 기사를 선택해서 원하는 정보를 얻을 수 있
으며, 유사한 정보를 지닌 다른 사이트로 접속해서 원하는 정보를 검색할 수도 있다. 

☞www.itd.nrl.navy.mil/ONRA/gnrl/policy.html 

아시아 태평양지역의 과학기술정책에 대해 소개하는 웹페이지 

☞www.dnaco.net/%7Evan/tech/transfer.html 

미공군, 육군, 해군, 해병, NASA 등의 기술이전에 관한 비공식적인 목록들을 소개하고 있다. 

☞www.frst.govt.nz/index.html 

뉴질랜드에 있는 Foundation For Research, Science And Technology의 홈페이지로서 이 재단의 역할과 조직에 대해 소개하
고 있으며 이 재단과 유사한 다른 기관으로도 접속 가능하다. 

☞www.scimitar.com/revolution/by_topic/science/policy 

과학정책에 관한 기사를 접할 수 있는 페이지로서 미국 정부의 과학 자금조달이 충분하지 못한 이유와 고부가가치 기술자금조달
에 대한 국회증언 및 정부간섭에 반대하는 IEEE 위원회의 편지 등에 관한 정보를 접할 수 있다. 

☞www.seeport.com/Homepg.htm 
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미국에 있는 Foresight Science and Technology Incorporated의 홈페이지로서 연구개발자금조달과 과학기술정책에 관한 유
용한 자료를 소개한다. 

☞earth.agu.org/kosmos/sci_soc.html 

AGU(American Geophysical Union)은 지구물리학이 어떻게 발전을 했으며 대기와 해양, 토양, 물, 우주에 관한 정보를 얻을 
수 있으며 이 기구가 추구하는 정책에 관해서도 알 수가 있다. 

☞www.sussex.ac.uk/spru/ 

SPRU(Science Policy Research Unit)는 영국 Brighton의 Sussex대학에 있으며 이 단체의 연구개발분야와 연구개발프로그램
에 대한 정보를 입수할 수 있으며 과학기술정책에 대한 자료도 볼 수 있다. 

☞www.siu.edu/departments/shops/almahome.html 

ALMA(Analytical Laboratory Managers Association)의 홈페이지로서 과학기술정책과 관련된 페이지에 접속해서 관련 정보
를 검색할 수 있다. 

☞www.gwu.edu/∼cistp/ 

CISTP(Center for International Science and Technology Policy)는 조지 워싱턴 대학에 있으며 과학기술정책 및 공공정책
과 관련된 기사를 접할 수 있다. 

☞www.the-scientist.library.upenn.edu/yr1995/oct/budget_951016.html 

1996년도 미정부가 과학에 투자하는 예산에 대한 불길한 동향이라는 제목의 기사를 소개하는 웹페이지 

☞bimbo.pharmacol.su.oz.au/fasts/Policy96.html 

FASTS(Federation of Australian Scientific and Technological Societies)의 정책자료로서 1996년 6월 18일 개정된 21세
기 오스트레일리아를 위한 과학정책에 대해 소개한다. 

☞socrates.ida.org/vtsts/grad/sts_brochure.html 

STS(Science and Technology Studies)사이트로서 과학기술과 관련된 자료들을 소개하고 있다. 

☞ci.mond.org/archive/policy.html 

Chemistry & Industry Magazine Archive 사이트로서 과학정책과 관련해서 기사논평과 기사특집, 새로운소식으로 구분하여 정
보들을 소개하고 있다. 

☞www.reston.com/astro/policy.html 

미우주과학정책을 소개하는 페이지로서 NASA의 예산과 입법에 관한 정보뿐만 아니라 과학정책보고서에 대한 정보와 AIAA
(American Institute of Aeronautics Astronautics)에도 접속하여 관련 정보를 검색할 수 있다. 또한 미백악관 산하 OSTP
(Office of Science and Technology Policy)에도 접속하여 여러 관련 자료들을 검색할 수 있다. 

☞edie.cprost.sfu.ca/ 

캐나다 Simon Fraser 대학에 있는 과학기술정책연구센터(Center for Policy Research on Sciecne and Technology)의 홈페
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이지 

☞www.susx.ac.uk/spru/websourc/stpsites.html 

과학정책이나 기술경영에 대해 연구하고 있는 연구소나 정부기관, 국제기구들을 소개하는 페이지로서 원하는 사이트로 직접 접속
하여 원하는 정보를 검색할 수 있다. 

☞bones.asic.csuohio.edu/cstp/cstpt.htm 

미국 Cleveland 주립대학이 설립한 CESTP(Center for Environmental Science, Technology and Policy)의 홈페이지로서 이
센터의 주요임무와 관련된 프로젝트 및 시설 등을 소개하고 있다. 

☞meritbbs.rulimburg.nl/theme5.html 

네델란드에 위치한 MERIT(Maastricht Economic Research Institute on Innovation and Technology)의 웹사이트로서 과학
기술정책에 대한 기사를 볼 수 있는 페이지 

☞www.ifias.ca/STPolicy.html 

STIMAP(Science, Technology and Innovation Systems Policy Information Map)의 홈페이지로서 과학기술정책 및 지역, 
국가, 국제적인 기술혁신에 대한 정책연구를 촉진하기 위한 의도로 만들어진 웹페이지 

☞www.lib.uchicago.edu/Liblnfo/SourcesBySubject/Science/scipol.html 

미국 시카고대학의 정보시스템으로서 미국내 여러 기관에 대한 과학기술정책에 대한 정보를 검색할 수 있다. 즉 과학정책 프로그
램을 위한 AAAS(American Academy for the Advancement of Science) 이사회와 지구물리협회의 과학정책, 우주항공 및 백
악관내 과학기술정책국(OSTP)에 접속할 수 있다. 

☞www.mco.edu/research/politics.html 

미국 오하이오 의과대학 홈페이지에 있는 RGA(Research & Grants Administration)의 웹페이지로서 미국 과학정책에 관한 기
사를 소개하고 있다. 

☞www2.nas.edu/wwwcat/Science/Policy.html 

과학기술정책에 관한 책과 보고서를 검색할 수 있으며 또한 새로운 기사 및 관련 단체에 대한 정보도 얻을 수 있다. 그리고 원한다
면 구입하고자 하는 책을 직접 구매할 수도 있다. 

☞www.csn.net/%7Epvb/fssti.html 

SSTI(State Science and Technology Institute)는 주정부 차원에서 경제성장을 도모하기 위해 과학기술의 적용을 강화할 목적
으로 설립된 연구소의 웹페이지이다. 이와 유사한 다른 기관을 소개하고 있으며 직접 접속도 가능하다. 

☞www.nmjc.org/JIAP/primer/tablecon.html 

미국과 일본에 대한 무역 및 기술관계에 대한 정보를 얻을 수 있으며 미국정부기관과 일본정부기관들을 소개하므로서 쉽게 원하
는 곳에 접속할 수 있다. 

☞www.man.au.uk/Economics/PREST/ 

영국 Manchester 대학 연구소인 PREST(Policy Research in Engineering, Science and Technology)의 홈페이지 
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☞www.brasil.emb.nw.dc.us/c&t-his.htm 

브라질의 과학기술정책을 소개하는 홈페이지 

☞www.aaas.org/ 

AAAS(American Association for the Advancement of Science)의 홈페이지로서 AAAS에 대한 안내와 다양한 과학기술정책
에 관한 자료를 소개하고 있다. 

☞www.asee.org/nstmf/ 

National Science & Technology Medals Foundation의 홈페이지로서 1996년도 과학부문 메달 수상자와 기술부문 메달수상자
를 검색할 수 있다. 

☞www.mzt.si/ 

슬로베니아 과학기술청 홈페이지로서 제공하는 정보의 일부분만 영어로 구성되어 있어 현재는 검색하기가 용이하지 않지만, 계
속 자료가 갱신됨으로 기억해 놓을 만한 웹페이지이다. 

<담당·경영정보팀 기술원, 裵相泰> 

(Tel: 02-250-3092) 
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